

CONDICIONES

La Dirección no respon- de de los artículos que se publiquen en sección neu- tral; sólo dará la firma res- ponsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés ge- neral, á juicio de la Direc- ción, se publicarán gratis.

No se devuelven los bri- ginales.

# LA UNIÓN

PERIODICO BISEMANAL

OFICINAS

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle 19, Norte, núme- ro 223. Apartado de co- rreo: No. 560. Dirección telegráfica: Unión.

Precios:

Suscripción mensual ₡ 050  
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año II

San José, Costa Rica, domingo 8 de Octubre de 1905.

Número 134

## LA UNIÓN

Director,

CARLOS M. JIMENEZ

\*\*\*\*\*

### El Papa y la Prensa

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos; á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X.

### EL LIBERALISMO AGONIZANTE

Se lee en el Mensajero del Sa- grado Corazón de Jesús, corres- pondiente al mes de setiembre un luminoso trabajo del R. P. Ugarte exponiendo las clases de liberalis- mo condenados por los Pontífices Romanos.

Necesario fuera que entre nos- otros se conociese el "liberalismo" de que tanto se vanaglorian, gran- des y chicos, sabios é ignorantes para que se evitaran mayúsculas ridiculeces y lamentables aberraciones.

Porque ridículo es á tod@s lu- ces el afán de imberbe joven que para lucirse entre los de su clase, hace alarde de espíritu fuer- te, de libertad de conciencia y desprecio á las creencias religio- sas que recibiera desde el regazo de su madre.

Lamentable aberración será la de hombres de edad madura y los de edad proecta que llevados por el afán de medrar y no por con- vicción ostentan pomposamente el título de liberales, ó de católicos liberales como para evadir la sen- tencia del Silabus que atormenta su conciencia semicatólica.

Se debe leer con atención dicho trabajo: por los católicos, para afianzar más sus creencias y por los liberales, para evitar el sufrir amargos desengaños desoyendo la voz de la Iglesia católica, árbitra soberana en los asuntos de fe y costumbres. Sabrán estos señores lo que significa la palabra "liberal"

y su significado en la vida real y política tal cual hoy lo usa el mun- do liberal?

No lo saben, son ciegos condu- cidos por otros ciegos extraviados por veredas peligrosas.

Oigamos al inmortal León XIII en su Encíclica "Libertas" lo que dice acerca del liberalismo y lo que atañe principalmente al sacer- dote católico en la sublime misión de disipar con su palabra las tinie- blas y sombras de muerte: *Dense á conocer al pueblo con toda clari- dad y precisión aquellas cosas que merecen la mala nota de liberales y la improbación por consiguiente de la Santa Sede.*

Obedeciendo á este mandato el sacerdote de Cristo levanta su voz y por medio, ya de su palabra ó ya por la prensa cumple esta au- gusta misión.

"Imitadores de Lucifer" llama León XIII al liberalismo, desem- bozándolo de su ropaje femeutido y presentándole tal cual es en la realidad. *Ahora dice el Pontífice: hay muchos imitadores de Lucifer, él q' pronunció aquel nefando, terrible.*

*"No serviré" adaptan con el nom- bre de libertad lo que no es sino ab- surdo y verdadera licencia. Tales son los que con un nombre derivado de la libertad se quieren llamar li- berales*

Aquí se podrá aplicar la máxima "por sus frutos los conoceréis"; los frutos del liberalismo han sido amarguísimos en todo el mundo y de fatales consecuencias para la sociedad y religión. El matrimonio civil, las escuelas laicas y la pre- sión que generalmente se ejerce sobre la Iglesia y el pueblo cató- lico es manifestación evidente de que el liberalismo es imitador de Lucifer, y su decantada libertad es absurda y verdadera licencia, por más que con firjidas virtudes cívicas quiera disfrazar sus malé- volas intenciones

A R.

Cartago, 5 de octubre.

### Respeto al templo

Verdaderamente el señor está en este lu- gar, y no lo sabía (Gen. XVIII, 16)

¡Cuan terrible es es- te lugar! aquí no hay otra cosa que la casa de Dios y la puerta del cielo. [Gen. XVIII 17].

¡Cuántos cristianos podrían re- petir las palabras de versículo 16

que hemos citado, si se parasen á meditar un poco al penetrar en el templo!...

¡Cuántos otros debieran recor- dar las del versículo 17!.

Ignoras, lector, á quien alum- bran aquellas dos luces que arden delante del Tabernáculo?.. Allí es- tá Jesucristo, Dios y Hombre ver- dadero, con su propio cuerpo y Sangre, con su alma y divinidad. Allí se reproduce el sacrificio del Calvario; su sangre, místicamente derramada, enrojece el ara santa; sus llagas abiertas piden desde el altar misericordia para tí, pobre pecador.

¿Crees esto firmemente? ¡Y no incas la rodilla!... y no oras!.. ¡Y no miras al Tabernáculo!.. ¡Y te apoyas ó dejas tu sombrero sobre un altar consagrado á Dios!.. ¡Y miras á todas partes como en un teatro!.. ¡Y escupes en el suelo, llenando de inmundicia el sitio en donde otros irán á arroñársel!.. ¡Y saludas con aire profano á tus co- nocidos, y hablas, y ries como en el mercado ó plaza pública, sin el respeto y compostura que exige un lugar consagrado á la majestad del Dios de cielos y tierra! ¡Y te llamarás cristiano? ¡y quieres ser- lo de veras? Peor eres que moro ó gentil.

Sí, porque el mahometano en su mezquita, el idólatra ante sus fal- sas deidades, el indio en su pago- da y el protestante en su capilla, tienen más respato, más compos- tura y más modestia que tú en el templo del verdadero Dios! Qué vergüenza! ¡qué confusión y qué horrible contrasentido!

Si entraras en el palacio de un monarca, ó siquiera en la casa de una persona de respeto, de seguro que no darías un portazo, ni anda- rías de prisa, ni pondrías tu som- brero sobre un mueble precioso, ni te sentarías sin saludar cortés- mente al amo de la casa, ni mira- rías á los cuadros ó las personas que te rodean mientras aquél te di- rigiese la palabra ó á lo menos la mirada, ni distraerías á los demás en su conversación con él ni escu- pirías en el suelo! Y habrás de ha- cer todo esto en la casa del Señor! ¡Que indevoción!... ¡qué desacato! qué grosería!

Tu joven elegante, tan atildado en tus maneras, tan escrupuloso en puntos de buena educación, ¿te permitirías hacer cualquiera de estas cosas en el salón de una se- ñora de respeto?

Y tú, mujer cristiana, ¿has de- jado á la puerta del templo tu vanidad y tu deseo de agradar, pa-

ra postrarte á la presencia de Dios con la humildad y la modestia que exige tu miseria y su grandeza?... ¿O vas allí como á un espectáculo profano á hacer alarde de tu belle- za ó de tus galas, provocando, aca- so con intención, las miradas de los hombres y la envidia de las mujeres?... Ignoras que te está prohibido, como dice San Pablo, entrar á la iglesia con la cabeza descubierta, como lo haces quan- do llevas ese velo transparente á bunto de caerte sobre la espalda?

¡Y te enojas si dudan de tu fe! ¡Y crees que Jesucristo está en el Tabernáculo y en el santo sacrifi- cio!.. ¡Qué contradicción ó qué ignorancia!

Porque Dios es bueno, porque sufre que así le tratéis dentro de su propia casa; ¿habeis de abusar de su paciencia?..

Es Dios de bondad y misericor- dia, pero cuya severa justicia casti- gará nuestras irreverencias y profa- naciones-El Dios de bondad que habita en nuestras templos es el Dios á quien debemos la existen- cia, cuanto somos y cuanto tene- mos; es el autor del aire que respi- ramos y de la tierra que pisamos; es el dueño absoluto de nuestros cuerpos y de nuestras almas.

¡Quién, pues, se atravesará á ne- garle con justicia el homenaje de gratitud y de amor, rendido res- petuosamente con especialidad en sus santas moradas!

¡Juventud costarricense! os con- vido á que me ayudéis á leer y medirar con atención estos renglo- nes pues de nuestra edad sois. Si católicos somos con mayor ra- zón debemos portarnos en la igle- sia con todo respeto; y si soís de aquellos jóvenes que han tenido la desgracia de perder sus creen- cias en las escuelas laicas, siquie- ra por educación aunque dudo que ni eso os enseñan pues la práctica demuestra lo contrario, no vayáis á perturbar á los que fervorosos adoran á Jesús Sacramentado. Por que es un hecho que Dios Nuestro Señor existe y sólo en cabezas de cerebros desequilibrados puede haber lo contrario. 1º Porque no hay ninguna cosa hecha por obra de la casualidad, así por ejemplo: un reloj no se hace sólo sino que lo hace el relojero. 2º Porque cau- sa sin efecto ni efecto sin causa puede haber y siguiendo de causa sa á efecto hasta encontrar la pri- mera causa llegamos á ver que ella no es otra que Dios y 3º Por que lo que los pueblos tienen por verdad, eso es testimonio de que Dios existe, pues así lo confiesan casi todos los pueblos del mundo en número de 40-000,000 mi- llones de cristianos, pues sería

un absurdo creer q' los 40 000,000 de cristianos fueran otros tantos idiotas.

RAQUEL

Heredia, 4 de octubre de 1905.

## El almanaque de Gutiérrez

Con cuidadoso esmero, que revela cariño especial hacia este género de trabajos, ha preparado D. P. N. Gutiérrez y se encuentra ya á la venta su "almanaque para 1906," lleno de datos interesantes basados en cálculos matemáticos y referidos al meridiano de nuestro observatorio. Lo ha editado de esta vez "La Educación", importante y bien surtida librería y papelería de don Manuel V. Blanco, que está llamando justamente la atención del público por la baratura de sus precios y la calidad de sus artículos, así como el riguroso fondo moral de las obras que expende.

Son varios los almanaques que aparecen cada año, pero en ninguno de ellos se encontrará la suma de enseñanzas e informaciones que contienen los del señor Gutiérrez, los cuales por tal motivo han obtenido siempre la preferencia del público, que bien pronto dejará agotada la copiosa edición.

Todo cuanto una persona, hombre de bufete ó de negocios, el agricultor como el artesano y el labrador, el que mora en las ciudades ó el que vive en el retiro de los campos, necesite saber con respecto á la fecha, mes ó estación, lo encuentra en el almanaque de Gutiérrez: el santo del día, los versículos del Evangelio, que el párroco ha de explicar los domingos y que el buen cristiano debe leer; el tiempo probable con que pueda contarse, si lluvioso ó seco, frío ó ventoso; los fenómenos celestes dignos de observarse (conjunciones, oposiciones, ocultaciones, situación, visibilidad, etc. de los astros); el horario de las mareas de nuestro puerto del Pacífico, indispensable para regular los itinerarios de los vapores que hacen la carrera del Golfo y nos ponen en comunicación con la provincia del Guanacaste; el momento de los novilunios, plenilunios y cuadraturas, de los perihelios y afelios, perigeos y apogeos, todo cuanto se necesite y quiera saber con relación á estas cosas, lo hallará el lector expuesto con claridad y precisión en el citado almanaque.

El maestro de escuela que sin entender mucho de la ma-

teria se vea obligado á enseñar algunas nociones astronómicas, encontrará en el almanaque de Gutiérrez suficientes indicaciones para conocer la posición de los más importantes grupos estelares, de los planetas ó de nuestro tranquilo satélite en un día y hora dados, y podrá elegir con acierto el momento propicio para ilustrar sus enseñanzas con la observación directa durante una de esas noches en que la bóveda celeste parece invitar especialmente á la contemplación de las maravillosas obras del Creador.

Cuanto al anuncio del tiempo ya los almanaques de Gutiérrez tienen bien septada su reputación. Discurso este señor de don Guillermo Molina: en posesión de los estudios de este malogrado sabio, á quien por su excesiva modestia no se supo apreciar; disponiendo asimismo de sus propios estudios, fruto de una larga y paciente labor, y con presencia de las tablas de nuestro Instituto Meteorológico, ha podido don Pedro predecir el tiempo en años anteriores, y logrará sin duda este año, con una aproximación que sorprende, ya que la exactitud no ha estado todavía al alcance de nadie, ni aun de los grandes y viejos centros que en otras partes se consagran á este particular.

En el cálculo de los fenómenos astronómicos si hay exactitud: Gutiérrez lo basa sobre los Anuarios del Observatorio de París, universalmente conocidos, y ha hecho con rigurosa precisión las reducciones del caso para aplicar á nuestro meridiano los pormenores de aquellos fenómenos.

Si á todas estas bondades, que el lector encontrará confirmadas al pasar vista por el almanaque, se agrega el bajísimo precio á que este se vende (15 céntimos el ejemplar, un colón cincuenta céntimos la docena y doce colones el ciento), habrá de convenirse en que "La Educación," el simpático almacén Internacional de útiles escolares del señor Blanco, ha hecho una buena obra al editar el almanaque de Gutiérrez, protegiendo así al laborioso autor con provecho del público.

(De El Noticiero)

## Los católicos americanos

II

Nueva York es, después de París, la ciudad del mundo que cuenta mayor número de cató-

licos. Si no hablamos más que de católicos practicantes es seguro que Nueva York lleva ventaja sobre París y por lo mismo sobre todas las otras ciudades. De las dos diócesis en que está dividida, una, la de Nueva York propiamente dicha cuenta un millón doscientos mil fieles, 754 sacerdotes, 75, 712 niños que se educan en sus escuelas; y la otra, la de Brooklyn alcanza poco más ó menos la mitad de esas cifras.

Chicago con su millón de católicos iguala casi á Nueva York; y en Boston el catolicismo es bastante poderoso para contar la mitad de la población etc. etc.

Decíamos q' en este gran desarrollo del catolicismo americano entran como factor no despreciable las conversiones. Y en efecto una de las funciones más laboriosas para los curas de las ciudades consiste en la instrucción de los adultos que se hacen católicos: en una sola parroquia de Washington llegan estos á un centenar por año.

Pero el principal esfuerzo en este sentido es el que desempeñan los padres paulinos en sus "misiones á los no católicos" este campo tan fructuoso, del cual han llegado á ser dueños y cuyos trabajos han sido tan calurosamente elogiados por León XIII, se extiende mucho en la actualidad. Es raro que haya conferencias, misiones ó ejercicios para los católicos sin que al mismo tiempo se dé una serie de pláticas á los herejes y á los incrédulos. La Iglesia en estas circunstancias es frecuentada de tal manera que ha habido que prohibir la entrada á los fieles si no es llevando consigo á un no católico. Se habla allí principalmente de los dogmas de la existencia de Dios, de la vida futura de la divina sustitución de la Iglesia, y de que esta es justamente la continuadora de la obra de Jesucristo. Profusamente se distribuyen entre los asistentes hojitas sueltas ó tractos sustanciales y cortos: los asistentes pueden hacer objeciones por escrito y se les contesta con toda lealtad. No hay ejemplo de que esas misiones no hayan decidido á recibir la instrucción á un número más ó menos grande de catecúmenes, hasta cien á veces; y la mayor parte han recibido el bautismo. Es este sin duda el más eficaz de los medios de propaganda. Tal vez escollaría en países menos cuidadosos de las cuestiones religiosas (aunque el éxito de los misioneros diocesanos de París en tentativas análogas indicaría lo contrario); pero en América

hace un bien muy grande.

(Continuará)

## El materialismo contemporáneo

— Y —

### La ciencia cristiana

(Luis María Elizalde, catedrático de Zaragoza.

Murió en Zaragoza en 1897).

La influencia de las doctrinas en la sociedad depende en gran parte de su mayor ó menor consonancia con las tendencias y opiniones reinantes y con el estado de los ánimos en el momento en que reciben aquellas su forma científica. De aquí la necesidad de estudiar con especial cuidado entre las múltiples formas en que puede aparecer un error trascendental, aquellas que están más en armonía con el espíritu del siglo, y que pueden por lo mismo adquirir mayor influencia. Entre las doctrinas que se hallan en este caso, deben contarse las del positivismo contemporáneo, las cuales, sobre ser sumamente cómodas para muchas conciencias, que se asustan de muchas novedades halagan dos tendencias muy comunes hoy en el mundo: la indiferencia para con los principios supremos del saber, y la admiración entusiasta de los hechos, la cual se explica también perfectamente á vista de las maravillas que nos hacen contemplar en todas partes las ciencias físicas y naturales.

Hay entre el materialismo de las edades precedentes y el contemporáneo una marcada diferencia. Uno y otro convienen en negar la existencia del mundo suprasensible; uno y otro intentan explicarlo todo con las leyes á que está sujeto el universo corpóreo; pero el primero, no disponiendo de los inmensos recursos de la ciencia moderna, se veía obligado á mantener sus negaciones en el terreno mismo de la psicología, en el cual era fácilmente derrotado por la escuela espiritualista; al paso que el segundo, fortificado en el campo de las ciencias físicas y naturales, y orgulloso con los inventos de ellas, que sin razón alguna se apropia, desafía desde allí á sus adversarios, pretendiendo que cada paso que aquellas dan en la senda del progreso es una nueva confirmación de las doctrinas materiales.

Una de las causas que han concurrido á la formación de la doctrina positivista, es el abuso del método experimental, con olvido de los principios de la sana metafísica. De muchos años á esta parte las ciencias físicas y naturales viven divorciadas de la filosofía; pero como el entendimiento humano tiende naturalmente á elevarse del conocimiento de los hechos al de sus últimas razones, era de esperar que tarde ó temprano cesaría esta separación, que perjudicaba á la par á las ciencias que llaman positivas, y á la filosofía misma.

Por desgracia los hombres que acometieron la empresa de crear la

filosofía de las ciencias positivas, estaban más versados en el cálculo matemático y en la observación directa de la naturaleza física, que en el análisis psicológico y en el estudio de los supremos conceptos ontológicos. Acostumbrados á dirigir constantemente su atención á las cosas que se cuentan, pesan ó miden, asombrados de las maravillas que con el método experimental se han descubierto, pretendieron explicarlo todo con él. Este error fundamental les condujo á un sistema filosófico, si es que merece tal nombre, radicalmente falso.

Admitida la unidad absoluta de esencia, doctrina en que convienen cuantos filósofos han pretendido derivar de un solo principio toda la ciencia humana, ¿qué distinción cabe entre Dios y el mundo, el espíritu y la materia, la necesidad y la libertad, que satisfaga á la razón y tranquilice á la conciencia? Aquella propocición es el germen de las doctrinas filosóficas más opuestas. De ella se va al panteísmo, al escepticismo, al materialismo, á todas partes menos á la verdad. Si el espíritu y la materia no se diferencian esencialmente; si son una misma cosa bajo diferentes aspectos, ¿con qué armas combatiremos al positivismo, que precisamente pretende esto mismo, á lo menos en el fondo? Decís que reconocéis la existencia de Dios, como verdad primera y fundamental; pero vuestro Dios carece de personalidad y por mucho que agucéis el ingenio, jamás llegarías á convencer á la recta razón de que pueda existir fuera del entendimiento el ser universal indeterminado á que dais sacrilegamente el nombre de Dios.

Vendréis, pues, á parar, si sois lógicos, á la doctrina de Vacherot y de Renán. Dios será para vosotros la categoría de lo ideal, un concepto racional puro, sin realidad objetiva. Pero esta teoría, término médio entre el trascendentalismo germánico y el positivismo materialista, tan poco resistirá mucho tiempo los embates de la crítica. ¿Qué es un concepto del entendimiento sin objeto ni fundamento real? Una ilusión. El positivismo quedará, pues, triunfante.

Es preciso reconocerlo: á pesar de la confianza de los libre pensadores en las fuerzas de la razón, el materialismo va ganando terreno. Sus negaciones llevan el desorden y la confusión al campo de la filosofía; oere este daño, aunque gravísimo en sí mismo, es insignificante en comparación de las consecuencias prácticas que de ellas salen. Sin Providencia, ni inmortalidad del alma, ni libre albedrío, no habría religión ni moral posible. Toda doctrina que niega estas verdades fundamentales, destruye los fundamentos del orden social y tiende á entronizar la más espantosa anarquía.

[Ciencia cristiana, tomo V.]

## GACETILLAS

### Despedida

Ayer partieron para Punta-

renas con rumbo á Nicaragua su patria los jóvenes Andara, Solórzano y Figueroa, después de recibir de su diocesano el Ilustrísimo señor Obispo Doctor Pereira, los dos primeros, la orden del presbiterado, y el último, la de diácono.

Feliz viaje y abundantes frutos en el ejercicio de su ministerio les deseamos.

### Sensible

Acabamos de saber que nuestro distinguido amigo el celoso y cumplido cura de la Merced don Yauvario Quesada tuvo el viernes un fuerte ataque de epistaxis que lo puso á las puertas de la eternidad, y que aun cuando sigue mejor, está siempre de cuidado. Quiera Dios devolverle la salud para bien de su parroquia y de la sociedad.

### Por el último

vapor de Nicaragua debe haber llegado al país la distinguida señora doña Adilia Trejos de Irfas que viene en convalecencia de su gravísima enfermedad. La saludamos.

### Almanaque para 1906

Ya salió de las prensas del acreditado taller del señor Alsina, nitidamente impreso á dos colores, el Almanaque de nuestro ilustrado y modesto amigo don Pedro Nolasco Gutiérrez, quien tan acertado en sus cálculos astronómicos ha probado ser.

Está publicado por "La Educación," librería, papelería y almacén de música de nuestro amigo don Manuel V. Blanco, quien no pierde oportunidad de dar á conocer su importante establecimiento.

Felicitemos á los amigos Gutiérrez y Blanco por la publicación de su importante almanaque, agradecemos el obsequio que nos hacen de un ejemplar, y deseamos que pronto vendan la edición.

### Carachos con el viejito

Agarron serio fué el de ayer entre un viejito de cincuenta y seis años y un muchacho de 20.

La cosa esa deja mil veces atras el tremendo encuentro entre la prensa Republicana y el sabio y recto magistrado [don] A. Zambrana, el cantor de la guerra de Cuba.

Viejo más duro aquel que se las daba con el muchacho, todos se admiraban de su resistencia, serenidad; rencor y fuerza. Lograba á veces coger el chico del brazo y pas, pas, más cuantas nalgadas — con perdón de ustedes, señores norralistas.

Por fin, concluida la lucha el viejo se irguió recto y severo y dijo: mirá, pelmas para que un día logres castigarme como decías, lo ibas á hacer, tenes primero que tomar Carnos de Mulford que ven-

den en la Botica de la Violeta, y luego amarrate los calzones. Poca pena, no parece que seas joven. Carnos de mulford es en efecto un vigoroso alimento que produce fuerzas y resistencias sólidas.

### Fanatismo

Los liberales en su afán de denigrarnos nos llaman fanáticos ó los católicos, pero los hechos se encargan de demostrarnos que son ellos los focos del verdadero fanatismo: El ayuntamiento Municipal de Heredia, propuesto á herir la sociedad de aquella culta provincia, esencialmente católica se ha rebajado á la pequeña fanática de cambiarle al Colegio provincial, el nombre dado por sus fundadores de "Colegio de San Agustín" por el "Liceo de Heredia."

Demasiado se comprende la intención del acuerdo Municipal cuando los señores Regidores tienen muchos asuntos que ocuparse que son de verdadera urgencia é importancia para el Municipio.

Menos fanatismo Señores Regidores y más cuidado por los verdaderos intereses de la comunidad como el alumbrado, las aguas etc.

Honor á los Regidores Chaverri y Rodriguez que salvaron su voto en esos etretenimientos senil-infantiles.

### Tranquillamente

Se comprende que una madre al ver al hijo de sus más exquisitas predilecciones, inclinarse fatigado y débil en sus cariñosos regazos, se desespere locamente y recurra para alentar á aquella vida querida á todos los consejos médicos ó empíricos á menudo de muy dudosas satisfacciones.

Pero lo que sí no se comprende es el abandono de ellas mismas en estar usando principios poco experimentados y cuyos efectos nulos permiten el fácil desarrollo de cualquiera dolencia debilitante que en breve quiebra aquel cristal en donde conservaba ella las amorosas reliquias de sus sentimientos maternales. Cuesta, por ventura, alguna cosa, ir á la Botica de La Violeta y comprar el "Sirope de Lactofosfato de cal" el único generoso y bien probado salvador de la infancia?

### Nuestra Señora del Pilar.

La fiesta de esta Virgen será celebrada este año en la Iglesia del Carmen con la solemnidad de costumbre: el 12 habrá misa solemne y sermón á las 8 a.m.

### Concurridas

han estado las funciones que en beneficio del templo La Dolorosa se han verificado los pasados domingos.

A ellas han asistido personas que, á más de desembolsarse el importe de su localidades, obsequian algunas monedas para ayuda de tan piadoso fin.

Es notorio el esfuerzo que un señor Sanabria con su trabajo se permite cada vez más en esas veladas.

No habiendo en la actualidad, otro espectáculo público los domingos, se puede asistir á La Dolorosa en don al par de distraernos, contribuimos á una obra religiosa.

### ¡Santos! Santos!

A la Librería de nuestro amigo Don Manuel V. Blanco ha llegado un gran surtido de santos artísticamente trabajados y á precios sin competencia. Recibió también un bonito Via-cruces.

### Dr. M. Zúñiga

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen.

Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se encontrará en su casa de habitación 50 varas al norte de la IMPRENTA NACIONAL.

Rafael Meza N. Carlos J. Peralta

### ☞ Cirujanos Dentistas ☞

Oficina: 1ª Avenida Oeste entre el Mercado y la Plaza de la Artillería.

Especialidad en **dentaduras** artísticas y durables, en trabajos de corona y puente y en calzas de **oro platino y marfil**.

Extracciones **sin dolor** por medio de anestésico seguro é inofensivo

**Precios reducidos**

## ANTONIO LEHMANN, SAN JOSÉ

LIBRERIA, IMPRENTA Y ENCUADERNACION

Impresión de Folletos, Facturas, Membretes, Cartulinas, Invitaciones, Programas, Talonarios, Carteles, Esquelas, Hnje, Cintas, Libros rayados, Revistas, etc. Impresiones á colores. Marcos para Retratos, Cuadros, etc.

Se atienden órdenes por Correo.

# LA EDUCACION

ALMACÉN INTERNACIONAL DE UTILES ESCOLARES  
LIBRERIA, PAPELERIA Y ALMACEN DE MUSICA



Acabo de recibir gran surtido de cuadernos rayados y cuadrículados, tinteros de fantasía, baratos, hasta para vender á cinco céntimos cada uno, libretas, libros en blanco, papel fino en cajitas, plumas, portaplumas, lápices, borradores, cuerdas de violín y guitarra, rosarios finos y baratos, medallitas finas para recuerdos de primera comunión, devocionarios, misales, brevarios casullas y objetos para el culto, armoniums y completo surtido de tarjetas postales.

osé, Setiembre de 1905.

M. V. BLANCO.

## JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL

La mejor preparación de Guayacol hasta hoy conocida, lo prueban las imitaciones.

PECTORAL VALIOSO.—Las enfermedades de los bronquios y pulmones se curan con él prontamente.

Depósito: LA VIOLETA.

**OSCAR HERRERA**  
ABOGADO

Ha trasladado su oficina al 5º de los departamentos de las Arcadas, frente al Teatro Nacional.

**Carlos M. Jimnez**  
Abogado y Notario

**LUIS CRUZ**  
DENTISTA

Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del doctor Bartlett, que es la primera de New Orleans.

Opera gratis á los pobres.  
Se habla inglés y francés

## LA NACIONAL

Fábrica de tabacos y cigarrillos, PREMIADA EN LA EXPOSICIÓN DE SAN LUIS DE 1904 CON MEDALLA DE BRONCE. A nexa á esta fábrica se ha establecido la venta de artículos de consumo como harina de maiz, el de arroz, gofio, y las célebres papas cosechadas en el lugar denominado "La Quinta" jurisdicción de San Vicente.

## VICTOR TREJOS Y JORGE HERRERA

Han trasladado su oficina de abogacía y notariado á la casa de habitación del segundo situada en la sexta avenida Este, veinticinco varas al Este del establecimiento de don Celestino Gómez, y setenta y cinco varas al Oeste de la casa de habitación de don Fabian Esquivel.

## "LA SANTA CLARA" DE MENA Y HERMANO

En la esquina noreste del Mercado; surtido de abarrotes, granos y artículos de pulpería; especialidad en puros de tabaco del General.

# CERVECERIA



LAGER BIER

CERVEZA NEGRA MARCA "ESTRELLA"  
BEST STOUT PORTER

## VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

—CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO—

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus parroquias varios distinguidos sacerdotes.

—Se vende en barriles y cajas—

Juan Khnor Hijos.

ÚNICOS IMPORTADORES

## NICOLAS F. MEZA

DENTISTA-CIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos eléctricos de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica

### AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría: 50 varas al Norte del Mercado; depósito permanente. Venta al detal.

Ismael Herrera T.

### Se vende

Un piano de tan excelentes voces que sería propio aun para una Iglesia.

Informarán los jóvenes Carranza en la Botica Americana, frente al Cármen.

### EL MEJOR

Aceite puro de Oliva

deben usarlo todas las familias no solo para ensalada sino en la cocina; es mejor que la manteca, y más sano.

PIDASE EN

TODAS PARTES

SALAT

## DRINK

THE S. & C. YELLOW LABEL—FINEST.

GENUINE CEYLO TEA GENUINE

(In 1 or 1/2 lb. lead Packets)

IMPORTED BY.

M. Narciso Esquivel

Importador del mejor y más sabroso

LEGÍTIMO TE DE CEILAN LEGÍTIMO

Ct. 2.00 Lb. En Paquetes de una 6 media Libra. Ct. 2.00 Lb.